



PROYECTO SOTERIA

Impedir que los autores de delitos de explotación, abuso y acoso sexual trabajen en el sector humanitario

SITUACIÓN ACTUAL

Algunos empleados de las organizaciones del sector humanitario se han aprovechado de sus puestos de trabajo para cometer delitos de explotación, abuso y acoso sexual, con lo cual han perjudicado a las personas a las que supuestamente debían proteger y ayudar, sin que hasta ahora hubiera demasiadas posibilidades de que fuesen descubiertos.

Estas organizaciones emplean a un personal nacional e internacional muy móvil, que trabaja en un entorno frágil proporcionando una ayuda crucial, humanitaria y para el desarrollo, a personas que viven en zonas afectadas por crisis o en situaciones de desventaja, así como a grupos marginados, procurando que no queden abandonados a su suerte.

Las organizaciones de ayuda humanitaria tienen dificultades para hacer las comprobaciones necesarias sobre los candidatos durante el proceso de selección debido al carácter global de su trabajo y a la urgencia con la que se suele efectuar la contratación para enviar al personal allí donde resulta necesario. Es preciso que el sector de la ayuda humanitaria sea plenamente consciente de este problema y que disponga de mecanismos de detección, de sistemas de transmisión de información y de conductos de comunicación efectivos para impedir que los delincuentes sexuales sigan en ejercicio en esta área, y pongan en peligro a menores y a adultos en situaciones de desplazamiento, pobreza y otras formas de marginación.



PROYECTO SOTERIA

COMETIDO DE INTERPOL

En su condición de mayor organización policial internacional, INTERPOL dispone de una amplia red de organismos encargados de la aplicación de la ley y de especialistas.

Nuestra experiencia en la investigación de delitos transnacionales, como la trata de personas, la explotación de menores y otras formas de abuso sexual, así como en la lucha contra estos crímenes, puede ser de gran ayuda para las organizaciones del sector de la ayuda humanitaria que tengan que investigar casos de explotación, abuso y acoso sexual y actuar frente a ellos.

A fin de permitir actuaciones coordinadas, INTERPOL mantiene asociaciones con gran variedad de organizaciones, entre ellas las Naciones Unidas y organizaciones no gubernamentales (ONG).

OBJETIVOS DEL PROYECTO

El proyecto Soteria pretende unir a la policía y a las organizaciones dedicadas a la ayuda humanitaria, ya sean grandes o pequeñas, para alcanzar los objetivos siguientes :

- Impedir que los delincuentes sexuales se valgan de sus puestos de trabajo para entrar en contacto con menores y adultos vulnerables y atentar contra ellos.
- Mejorar la respuesta de las fuerzas del orden frente a la violencia sexual y de género, como los casos de explotación, abuso y acoso sexual, adoptando un enfoque centrado en las víctimas y basado en el principio de no causar daño.
- Reforzar la capacidad de las fuerzas del orden de utilizar toda la gama de herramientas policiales mundiales de INTERPOL, desde sus notificaciones hasta un fichero de análisis especializado en este tipo de delitos.
- Ayudar a los organismos encargados de la aplicación de la ley a concienciar sobre la explotación, el abuso y el acoso sexual y a mantener registros de antecedentes penales.

- Impedir casos de explotación, abuso y acoso sexual y detectar los que se produzcan, facilitando el intercambio de información y mejorando los mecanismos de contratación de modo que se pueda detectar a personas que hayan delinquido y desalentar a posibles delincuentes.
- Reforzar la capacidad de las organizaciones dedicadas a la ayuda humanitaria para investigar casos de faltas relacionadas con la explotación, el abuso y el acoso sexual.

El proyecto Soteria aspira a apoyarse en otras iniciativas creadas para mejorar la protección en el sector de la ayuda internacional humanitaria y al desarrollo ya existentes, y a complementarlas. Se trata de iniciativas como la CHS Alliance (Alianza para la Norma Humanitaria Esencial o CHS), el Misconduct Disclosure Scheme (Programa de Divulgación de Conductas Indebidas) y el CAPSEAH (Enfoque Común hacia la protección contra la explotación, el abuso y el acoso sexuales), entre otros proyectos.

COMPROBACIÓN DE SEGURIDAD ESPECÍFICA PARA EL SECTOR DE LA AYUDA HUMANITARIA

El proyecto Soteria ofrece a las organizaciones de ayuda humanitaria un conducto especializado para detectar e identificar a los autores de explotación, abuso y acoso sexual durante la fase de contratación de personal.

El Sistema de Detección de Riesgos y el Mecanismo de Comunicación de Casos de INTERPOL (para la comunicación de casos fundamentados de explotación, abuso o acoso sexual) se complementan para recibir y transmitir datos de las organizaciones de ayuda humanitaria participantes.

Estas organizaciones pueden utilizar una plataforma protegida para cargar la información de los candidatos seleccionados que, a continuación, los analistas de información policial de INTERPOL cotejan con las bases de datos y redes de los países miembros.

Si se identifica una amenaza, INTERPOL avisa a los organismos nacionales encargados de la aplicación de la ley pertinentes, los cuales, cuando proceda, comunicarán el resultado a la organización de ayuda humanitaria.

Calendario de la fase 1: de mayo de 2021 a abril de 2026
Presupuesto: hasta 9,6 millones de euros (8,25 millones de libras esterlinas)



Financiado por
el Ministerio de Asuntos Exteriores, Commonwealth
y Desarrollo del Reino Unido (FCDO)



INTERPOL

INTERPOL General Secretariat
200 Quai Charles de Gaulle
69006 Lyon
France
Web: WWW.INTERPOL.INT
X: @INTERPOL_HQ